

Rezensionen = Comptes rendus

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Zeitschrift für schweizerische Kirchengeschichte = Revue d'histoire ecclésiastique suisse**

Band (Jahr): **3 (1909)**

PDF erstellt am: **23.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

REZENSIONEN — COMPTES RENDUS

M. Besson, Contribution à l'histoire du diocèse de Lausanne sous la domination franque (534-888). Fribourg en Suisse, 1908. 207 p. in-8°. Prix : 6 fr.

Ce nouveau volume de M. Besson fait suite, en ce qui concerne le diocèse de Lausanne, à l'étude antérieure consacrée par l'auteur aux origines des évêchés de Genève, Lausanne et Sion jusqu'au déclin du VI^{me} siècle (voir *Revue d'histoire ecclésiastique suisse*, 1907, p. 143 s.). Dans ce dernier ouvrage, l'auteur s'était arrêté à saint Marius, lequel avait transféré peut-être déjà entre 585 et 594 le siège épiscopal à Lausanne ; mais probablement cette translation s'est faite seulement vers 610. Le nouvel ouvrage s'ouvre par cet évêque, auquel l'auteur consacre une petite notice. Des successeurs de Marius, pendant le VII^{me} siècle, on ne sait presque rien. Trois évêques seulement sont connus pendant la période qui va de 594 jusque vers 800. A la suite d'une critique détaillée des notices sur ces personnages, l'auteur établit pour ces évêques l'ordre suivant : Arricus, lequel assista au concile de Chalon en 650 ; Protais, élu vers 651 ; Chilmégisile, qui fut évêque vers 670. Depuis l'époque de Charlemagne jusqu'à la fin du IX^{me} siècle, cinq évêques sont connus ; ils se rangent dans l'ordre suivant : Udalric, qui fut contemporain de Charlemagne ; Frédéric, qui siégea en 815 ; David, évêque de 827 à 850 ; Hartmann, mort en 878, et Jérôme, évêque de 879 à 892. L'auteur réunit et discute tous les renseignements que les sources contemporaines et postérieures nous fournissent sur ces évêques ; il examine et rectifie les résultats auxquels sont arrivés ses devanciers, surtout le P. Schmitt, dont les *Mémoires historiques* sur le diocèse de Lausanne, publiés par Gremaud (*Mémorial de Fribourg*, V, 1857), avaient été jusqu'ici l'ouvrage le plus complet sur l'histoire ancienne du diocèse. Les conclusions de M. Besson sont définitives ; à moins que l'on ne trouve des documents nouveaux, on ne pourra mieux écrire l'histoire des évêques de cette période.

Une seconde partie du volume de M. Besson (p. 57-131) est consacrée aux « Moines et abbayes ». L'auteur y étudie 1^o Les religieux de Condat : saint Point (Ponce, Poncet ou Pontius) ; il arrive à la conclusion, que Pontius vécut entre le VI^{me} et le IX^{me} siècle au bord du lac de Joux. 2^o Les moines de Luxeuil, dont l'influence se fit sûrement sentir à l'extrémité nord-est du diocèse de Lausanne ; mais rien ne prouve qu'ils aient été les apôtres du Pays-d'En-Haut. 3^o Saint Himier, à qui est consacrée une longue étude (p. 70-125), où l'auteur discute à fond les différentes questions qui se rattachent à la vie et au culte du saint ermite, lequel vécut

à l'endroit qui porte son nom, dans le courant du VII^{me} ou du VIII^{me} siècle. C'est la première étude faite à fond et basée sur l'examen critique des textes de la légende et des autres sources. 4^o Notes sur quelques fondations problématiques ou imaginaires ; elles se rapportent à quelques saints ou à des abbayes, dont l'existence avant 888 n'est pas suffisamment attestée ou que certains historiens n'ont admis que par suite de confusions. Dans une troisième partie sont réunis les documents, au nombre de 14, sur lesquels l'auteur a principalement exercé son érudition et sa critique. Un appendice examine, si dans certains actes anciens il faut lire « Silentium » ou « Sallentium » (reproduit d'après *l'Anzeiger für schweiz. Geschichte*, 1907, N^o 4). Nous trouvons donc réuni dans ce volume tout ce qui concerne l'histoire ecclésiastique du diocèse de Lausanne de la fin du VI^{me} à la fin du IX^{me} siècle. Dans son travail, l'auteur fait preuve des mêmes qualités de critique solide, de recherches consciencieuses et de vaste érudition, que nous avons déjà constatées dans son volume antérieur.

J.-P. Kirsch.

Dictionnaire d'histoire et de géographie ecclésiastiques publié sous la direction de Mgr Alfred Baudrillard, Recteur de l'Institut catholique de Paris, de M. Albert Vogt, docteur ès lettres, de M. Urbain Rouziès, — avec le concours d'un grand nombre de collaborateurs. Fascicule I, Aachs-Achott. 320 colonnes gr. in 4^o. Paris, Letouzey et Ané, éditeurs. 1909.

Quoique la matière de cette œuvre gigantesque ne soit pas spécialement l'histoire ecclésiastique suisse, aucun de nos lecteurs, et, d'une manière générale, aucune personne capable de s'intéresser aux recherches historiques ne peut s'empêcher d'en saluer l'apparition. Le nouveau Dictionnaire fait suite au Dictionnaire de la Bible, au Dictionnaire de Théologie catholique, au Dictionnaire d'archéologie chrétienne et de Liturgie. Il se recommande par les mêmes qualités, la même abondance et la même sûreté d'information. Quand il sera terminé — et nous espérons que les fascicules suivront rapidement — il constituera le meilleur instrument de travail pour l'historien de l'Eglise.

Parmi les articles plus considérables, nous signalerons ceux sur Abélard (Vacandard), sur Abelly (Vogt), sur l'Abbaye d'Abondance (Garin), sur l'Eglise d'Abyssinie (Guidi), sur Madame Acarie (Duc de Broglie), sur les Acémètes (Valthé). Quelques personnages appartenant à notre pays y sont aussi l'objet de notes spéciales, tels Firmin Abauzit, Abélène, Achive.

M. B.

